

方政府による再生可能エネルギーの導入政策が盛んだ。

2 風力発電

能工チネギーを産業として育て上げようというのであれば、風力発電に関わることで貞しとする段階から事業として成功させる段階に成長していかなくてはならない。

ければ、小さく立ち上げた事業を統合して事業の再編、効率化を図っていくという方法もある。統合、改善のビジョンが優れていれば金融機関などを巻き込んだ事業再構築することもできる。

風力発電のもう一つの注目點は小型風力発電である。数百から数kWの小型発電機を家庭や事務所の近傍に設置して電力を利用する。個々の発電量は小さいが、立地場所の確保が容易ではない、と

るいは公共施設への導入などが進めば、工事・メンテナンスなどで地域企業に優位性がある。また、地域内で先行してアプリケーション開発のノウハウを培うことがでれば、域外への事業展開が進む可能性がある。そこで、地域内でアプリケーションの実務や太陽光発電の導入提案のノウハウを普及したり、地域独自の補助制度を作り。公共施設では積極的に太陽光発電施設を導入する。公共財政が電設備の導入は国主体で行われて逼迫しているが、公共投資の効率化と一体化すれば導入余地はまだあるはずだ。これまで、太陽光発電設備の導入は国主体で行われてきたが、アプリケーション開発では地域がもつと主体的になっていく。再生可能エネルギーの分野で

標が掲げられている。発電事業者も育つていいし、近年、市場から高い評価を受けている風力発電設事業に出遅れた感がある。これはどの技術大国でありながら、日本国内に設置されている設備の多くは外国製であるからだ。国内企業の評価が高まっているとはい、当面、海外勢優勢の事業環境が変わることはないだろう。一方、地域の取組みも本格的な事業開発というレベルには達していない。風力発電設備を設置するための用地の提供に留まっているケースが多いし、第三セクターによつて事業

しての反対要因を打ち消すことで
だ。例えば、風力発電の発電効率
は3割程度に過ぎないので、投資
サイドから見て魅力ある事業とす
るには数万kW規模の発電容量を
確保しなくてはならない。大型風
車の数にして数十本単位というこ
とだ。こうした規模の発電施設を
一つの地域で建てるのは容易では
ないから、周辺地域と一緒にになっ
て発電投資を行うことも視野に入
れる。新エネルギーは「地産地消」
(地域で作ったエネルギーを地域
で消費する、との意味)」といふ
が、発電事業は規模が競争力に影
響するから、自治体の線引きに拘
り過ぎることは得策ではない。自
治体同士が手を組んで事業体を組
成する、あるいは地域外の投資家
を招いて規模の大きな事業を立ち

一つビジネスモデルのヒントがある。地域で作られたエネルギーを地域で使い、さらにはビジネスとすることで、名目ともに「地産地消」を実現するのだ。これまで、風力発電は文字通り風任せの電力故に需要家に直接電力を提供することはなかった。しかし、最近ではコンピュータ制御や蓄電池の性能向上により、風力発電についてもある程度安定した電力として利用することができるようになっている。既に、蓄電池を併設し電力を安定させるシステムが実施段階に入っているが、ガスエンジンなどを併設してより柔軟な電力供給を行う方法も考えられている。地内で需要家を募り、こうしたシステムでエネルギーを供給すれ

京都時代の先取りを

廃棄物発電などの再生可能エネルギーによる発電市場の規模は数千億円になる。太陽光発電は発電事業用として用いられないが、設備納入ビジネスとしての規模は千億円単位になる。技術開発によつて発電コストが下がり、化石燃料の価格が上がつていけば、今後発電事業用の設備として利用されることも考えられる。また、エネルギー作物を大量かつ効率的に栽培できるようになれば、バイオ工場ノールやバイオディーゼルなどの市場が急拡大する可能性もあ

スや建設工事などの関連産業を加えれば、再生可能エネルギー関連のマーケット規模は兆円単位になることが期待できる。これをどのように地域産業に組み入れていくかを考えよう。

日本は世界でトップ

からだ。また、太陽光発電設備の製造には高度な技術が必要だから、一般の企業にとって新規参入の余地は大きくなない。ただし、太陽光発電は化石燃料の需給バランスが更に悪化し、環境問題が深刻になつた時、大量のエネルギーを供給し得る唯一といつてもいい再生可能エネルギーだから、ビジネス参入の可能性は模索し続けるべきだ。

に育つ可能性がある。また、最近では海外の太陽光発電メーカーも力をつけてるので、地域の企業や自治体が海外企業や研究所の先端技術を発掘するケースもあり得る。こうした場合は、新事業開発のノウハウを持ったコンサルタンツや金融機関の力を借りることも含め、地域の総力を挙げて育成する価値がある。太陽光発電では優れた技術を持っていることが何よりの差別性だからだ。

太陽光発電でもう一つ考えられるのはアプリケーション開発だ。



いう中大型の風力発電の課題を克服することができる。ただし、発電量が小さいことから、コストダウンに加えてユーチャー確保のための販売面のビジネスモデルなどが普及の鍵となる。そのためには地域密着の活動が必要だらうから、課題が解決できれば地域企業が活躍できる可能性もある。

3 バイオエタノール

原油価格が高騰する中で最も注目されているのがバイオエタノールである。バイオエタノールとは生物由来のエネルギーであり、バイオエタノール、バイオディーゼル、バイオガスなどの形態で利用する。

バイオエタノールは、ブラジルを始めとする海外諸国では既に実用に供されている。日本でもガソリン自動車燃料への3%、10%混合の方向性が示されており、今後マーケットが広がることは間違いない。ただし、国際マーケットで取引されているバイオエタノールは巨大な農業生産規模をバックに生産されているので、本格普及の

べると日本の普及レベルは導入段階とすらいえない。

バイオガスのビジネスには地域の企業が参画できる可能性があると考える。まず、日本ではまだユザーが導入メリットを享受できるだけのバイオガスプラントが普及していないからだ。そこで、自社製品はなくともドライ等で普及している設備を持ち込めば、ビジネスチャンスを獲得できる可能性はある。もう一つの理由は、バイオガス関連の設備の製造、メンテナンスをする技術は地域の中堅企業でも提供できる可能性があるからだ。例えば、ドイツでリースナブルなバイオガスエンジンを供給しているのは、エンジン好きが集まつたような地方の中堅企業である。バイオガスを発生させるバイオガスプラントもしかりである。

バイオエネルギーという意味で

3、E10といったように既存のガソリンエンジンを活用することが前提となつていている。燃料供給についても既存のエネルギー事業者が手がけることになる可能性が高い。バイオエタノールに統いて注目されているのがバイオディーゼル。ドイツでは既にバイオディーゼルを一般のガソリンスタンドで購入することができます。ディーゼルエンジンはガソリンエンジンよりも燃料の柔軟性が高いから供給体制も健全だ。ただし、バイオエタノールと同様、市場が拡大した段階でコストや供給力で競争力を持つ手がけることになる可能性が高い。

4 エネルギーマネジメント

物を焼却する過程で生じるエネルギーを民間事業者が自由に活用できる仕組みの事業を立ち上げた。この事業によつて生まれる事業会社はその地域に立地するバイオエネルギー事業会社であるともいえるだけのバイオガスプラントが普段の立ち上げの手段として捉えることもできるのだ。

物を焼却する過程で生じるエネルギーを民間事業者が自由に活用できる仕組みの事業を立ち上げた。この事業によつて生まれる事業会社はその地域に立地するバイオエネルギー事業会社であるともいえ

る。PFIを従来の公共事業の代替としてだけでなく、新しい事業

の公共施設や工場などに対しても、CO₂を削減するためのリサイクルエンジンは、地域密着型のニッチマーケットか

らゼルを作り周辺地域で利用する、

購入することができる。ディーゼ

ルエンジンはガソリンエンジンよ

り燃料の柔軟性が高いから供給体制も健全だ。ただし、バイオエタノ

ールと同様、市場が拡大した段階でコストや供給力で競争力を持つ手がけることになる可能性が高い。

バイオエタノールに統いて注目さ

れているのがバイオディーゼル

だ。ドイツでは既にバイオディ

ーゼルを一般のガソリンスタンドで

購入することができる。ディーゼ

ルエンジンはガソリンエンジンよ

り燃料の柔軟性が高いから供給体制も健全だ。ただし、バイオエタノ

ールと同様、市場が拡大した段階でコストや供給力で競争力を持つ手がけることになる可能性が高い。

バイオエタノールに統いて注目さ

れているのがバイオディーゼル

だ。ドイツでは既にバイオディ

ーゼルを一般のガソリンスタンドで